
假如要评选“前腐后继”的典型案例，

河南省交通厅定会榜上有名。

1997 年 10 月，河南省交通厅原厅长曾

锦城，因受贿罪被判刑 15 年。不到 4 年，

2001年3月，曾锦城的继任者张昆桐又因受

贿罪被判无期徒刑，剥夺政治权利终身。

2006年8月，这个省第三任交通厅厅长石发

亮因犯受贿罪，判处无期徒刑，剥夺政治权

利终身，并处没收个人全部财产。2011年12

月，河南省检察院对第四任交通厅厅长董永

安立案侦查。董被指控其利用职务便利，非

法收受他人现金1631万元人民币及其他财

物，涉嫌受贿罪。

按理说，在同一个部门里，前任翻车，后

任自会本能地格外小心，不太会重蹈覆辙。

谁知先后主管交通的这些厅长们，居然如此

不遵守“交通规则”，连续出现“交通事故”，而

且一个比一个跌得更惨，一个比一个更贪！

四任交通厅厅长为何会“前腐后继”？

有一个“坐飞机理论”或许能够说明一些问

题。人们都很清楚，坐飞机有一定危险，全

世界每年都有一两架飞机掉下来，而飞机

失事，乘客幸存的几率很小。那么为什么

许多人还是要选择坐飞机呢？这是因为飞

机失事率很低，遭遇一次飞机失事的概率

是几千万分之一。同样，如果因为贪腐被

抓的几率跟坐飞机的失事率差不多，那么

官员们就会心存侥幸，总觉得不会轮到自

己头上。据说在香港，如果你想贪污的话，

保证有60%的机会抓到你，看你敢不敢贪！

反腐败，就是要想办法让公职人员不想贪，

不能贪，不敢贪，其中关键就是要不敢贪，

贪了就会被捉，身败名裂，得不偿失。

宜 人

“前腐后继”胆量
缘于“飞机失事率”？

一年1068个会有多少是白开的

代表提意见不是“自娱自乐”

毋庸置疑，一年 1068 个会，多半就是这样的

形式大于内容。换言之，这样的会议，不过是空

耗时间和精力，乃至不菲的会议经费，而效果其

实是开了也白开。不仅如此，这样的会议，还有

可能延误工作，助长不实之风，乃至损害党和政

府的形象。

由于会议的泛滥已是积重难返，现在许多地

方出台硬性的规定，比如设立“无会周”甚至“无会

月”，以精简会议。一大批会议因此被砍掉，而能

够被砍掉的会议，当然肯定是可开可不开的会，这

也足以证明，以前的许多会议，都是白开的。

事实上，如此硬性地精简会议，让官员对剩下

来的会议加倍珍惜，因此自觉地挤掉其中的套话、

空话、废话，开成精干、有质量的会议。而许多为

会议所困的干部也因此腾出了时间，有利于到基

层、到一线去抓工作的落实，去解决具体问题。

一个成功的企业家说出一些带有主观色彩的

话语的现象并不少见，一是满足成功人士自身的心

理需求；二是成功人士有更为充分的话语权，说出

话来掷地有声，的确能够影响一些人的价值取向。

不过正如一个硬币有着不同的两面，有一种偏

向性的声音，自然还会有另一种不同的声音。宗庆

后论断的立足点是“尊重”二字，然而笔者同样可

以就“尊重”二字展开分析，以其之矛攻其之盾。

首先，北漂者未必真的喜欢在北京漂着，80后

回家乡去，也未必会受到尊重，相反的，长久以来

我们心中都有一种“攀高枝”心态。同样一份保安

工作，如果在省城或者首都政府部门干，也比在县

城工作更易受到尊重。这些80后父母们也不会详

细提起自己儿女的真实处境，只是似是而非地提到

某某部门的名称，羡慕的眼光早已经聚拢过来。我

们可以指责这是一种不理智的心态，但事实总是如

此，不容许你做过多辩解和分析。相反的，一个人

早早地在二三线城市定居，从小看着“他”长大的

人们未必会尊重他们。

另外，抛开世俗的观念，受人尊重是不应该分地

域的，敬人者人才敬之，你敬我一尺，我敬你一丈，这

样的道理从表面上看是如此的顺理成章。消除地域

观念后，我们会发现鱼儿有遨游水中的自由，也会有

鲤鱼跳龙门的那一刻，有比较才会有选择。

从生活成本角度出发，小地方的生活成本是比

较低，但小地方生活比较单调，远没有大城市丰富

多彩。小地方的工作选择也难以有大城市那般丰

富，有时候在小地方的心累也可能超过大城市的身

累。有了大城市生活经历，重新回到二、三线城市

的“都市人”，感觉又跳进了一个“围城”。

年轻人“逃回北上广”是一种人生围城的无

奈。在一线城市，人们尽管背负着经济压力，却能

满足一种无法替代的精神需求。这不仅在于大城

市拥有更多的文化基础设施，也在于大城市充满机

会并且有着相对的公平，能够承载更多人的精神追

求。人们在这里可以找到更多志同道合的人，以免

沉陷精神荒漠。

当然，现实问题依然存在，房价依然很高、生

活成本依然很大，而每一个人都会权衡自身的利弊

得失，以作出对自身最为有利的选择。由此，北漂

更多的是一种心态，尊重别人的选择才是对他人最

大的尊重。

80后北漂者的青春谁做主？

中石化茂名石油化工公司总经理余夕志

说，“我们是中国第一大、世界第五大，但是老

板的工资只80多万元。吓到了吧？”他认为

“社会上普遍认为石油行业收入高，是由信息

不对称造成的。”（3月10日《新快报》）

中石化老板年薪 80 万，无论在民企还

是央企，确实都不算高，平安公司总经理年

薪2007年就已达6616万元了。不过，正如

著名经济学家茅于轼指出的那样，国企的利

润很高，是因为它很多税不交、能够得到低

于市场价格的贷款、能够免费使用公共资

源、或者低效的使用，也就是说，大部分央企

赚钱，不见得是掌舵人经营能力强，而是“共

和国长子”这个身份占尽了便宜。因此我们

有理由怀疑，80 万的年薪是不是已经很高

了？正如人们所质疑的，目前央企最大的问

题，是只顾拿高薪，而忘了自己的出处。央

企利润大，交税少，交给国家的利润就更少，

有时反而还需要财政来补贴。这种不符合

市场精神的情况，是一定不能长久维持下去

的，以央企高管高收入为代表的收入分配不

公问题，必然要以收入分配制度改革为手术

刀，以逐渐缩小贫富差距。

央企高管不能只谈收入
不讲贡献
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3 月 9 日审议

人大常委会工作报

告的时候，全国人

大代表、老百姓大

药房连锁股份有限

公司董事长谢子龙

提出意见：“我是老

代表了，可每次审

议政府工作报告，

审查预算报告，都

看不到具体职能部

门的人。”谢子龙

说，感觉某种程度

上人大代表是在自

娱自乐。（3月10日

《中国青年报》）

3月9日下午，

全国人大代表、娃

哈哈集团董事长

兼总经理宗庆后

在驻地接受了中

国网记者的采访，

谈及 80 后北漂者

该如何做出人生

选择时，他表示，

北漂者应该回到

家乡去，在家乡更

容易受到尊重。（3

月10日中国网）
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微评论
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@新华视点：

【一位厅级干部的

会海人生】去年一

年 1068 个会，还不

包括自己单位内

部召集的。当沿

海某省厅级机关

一把手把这个数

字公布时，当地省

委 书 记 都 很 吃

惊。（3月10日《新

民晚报》）

非常
道

她像个骄傲的女学生，背着心爱的作文，这篇

作文触碰的是极严肃的主题，这产生了化学反应，

勾兑得大家又轻松又过瘾，也发人深省。

3月8日上午9时，全国政协委员、民建中央调研部

部长蔡玲脱稿发言《如何避免“八项规定”一阵风》，不到

1000字收获了13次掌声。白岩松在微博上评价。

“一般领导来开会都是司机把车停在门口，领

导开完会直接坐车离开。在叶青看来，这体现的是

当下的官场文化。”

湖北省统计局副局长叶青曾被安排到省政府

去讲课，由于叶青未开车而是骑着自行车，警卫将

其拦在大门外。

有此意见的代表大有人在。就在昨天上海代

表团分组审议时，林荫茂等代表就提出，政府部门

应派人到现场听会，抓住这个难得的机会，认真听

取代表的审议意见,不能让代表提意见变成“自娱

自乐”的呼吁，极具实际意义。代表铁肩担责任，发

谠论诤言，抒真知灼见，“好声音”响彻人民大会

堂。代表中，有很多相关领域专业人士，他们在一

些热点话题、社会现象上有着很大发言权。而这些

代表人民群众的呼声、意见会不会得到重视，问题

会不会解决，其重要标志是政府职能部门是否能够

倾听，及时予以回应，因此政府部门理应贴近两会，

与代表进行互动。

不少议论热烈的焦点问题，无论是代表还是媒

体、公众都想及时知道政府部门的意见，但一些职

能部门缺少了主动、及时回应，代表“好声音”基本

都以议案等形式留到会后办理。代表希望政府部

门到现场听会，双方有面对面的交流沟通。互动中

代表问的是热点、难点问题，体现的是代表对政府

部门的监督，本质就是公众对公共权力和社会公共

事务进行监督管理。另一方面，互动不仅是一事一

问，一问一答，就事论事；其更大的意义，是通过质

询与答复，不仅可以更好地倾听民声、反映民意、集

中民智，而且对于加强监督，促进政府部门依法行

政，都是有力的推进。

在加强代表委员与政府部门互动这件事情上，

一些地方已有很多探索和经验。在地方两会上，不

论人代会还是政协会议，都有各委办局在现场“摆

摊”，代表委员可以就专门的话题，与政府部门坐在

一起，直面审议。期待国家各部委都到两会现场

“摆摊”，这必是民主政治的又一动人风景。

奚旭初

钱夙伟

钱兆成

“转场” 王恒/漫画


